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Creo que es un gran día para estas 400 familias, para aquellos que hoy reciben su casa 
aquí en Doñihue y para aquellos que a través de este subsidio inician el camino para 
también tener su propia casa. 
 
Ustedes esperaron con paciencia mucho tiempo. Uno de ustedes me dijo que fue un 
largo camino. Hoy es un día que queda marcado, porque es el día en que se recibe la 
casa, que en el fondo es la concreción material de un lugar donde se construye cada día 
la familia, que es el origen de todo. Y tal como lo dijo nuestro profesor, don Cristián, 
quien agradeciendo esta vivienda señaló que cuando uno se casa, al principio basta con 
una piececita, pero después la familia va creciendo. 
 
Lo que quisiera decirle a él es que el agradecimiento tiene que ser al país que estamos 
construyendo, porque los gobiernos son transitorios, los Presidentes en una democracia 
también, llegan, cumplen su período y se van, en eso consiste la democracia. Lo 
importante es cómo hacemos un país que cuando crece, un pedazo de ese crecimiento 
pueda ser un subsidio para llegar a la casa. Es cierto, el mercado resuelve muchas cosas, 
pero hay otras que si el país considera que deben ser de todos, entonces a lo mejor el 
país tiene que poner un poquito de plata para que esas cosas que creemos que deben ser 
de todos, sean de todos. Ese es un país que se organiza bien, que entiende que la 
vivienda es muy importante. Entre un censo y otro descubrimos que hoy día, de cada 
cuatro casas, una se construyó en los últimos 10 años. Y si de cuatro casas una se 
construyó en los últimos 10 años, es porque hay una política, una decisión que tomamos 
todos los chilenos, la puede proponer un Presidente, un ministro, la tienen que aprobar 
los señores parlamentarios en el Congreso y decir "sí, queremos, de todos los recursos 
del país, haya una cantidad que llamamos subsidio habitacional y que va para que aquel 
tenga casa". 
 
Todos sabemos que hay chilenos más modestos que otros, tienen menos ingresos que 
otros, que le va a ser muy difícil pagar el dividendo, entonces pidamos un ahorro chico, 
pongamos más recursos y entreguemos una casa modesta de 30 o 32 metros cuadrados, 
pero que viene con los planos hechos para que, como usted no va a pagar dividendo, 
porque no tiene cómo, los pocos pesos que junte usted los pueda tener en agrandar su 
casa. 
 
De esta manera se va buscando soluciones. Esto se hace con el sector privado. Y con 
mucho orgullo cuando llegué el gerente de la empresa constructora me dijo "yo soy el 
de la empresa constructora acá". El tiene el orgullo de apostar sus recursos para hacer 
estas casas y esperemos que le siga yendo muy bien, porque si a usted le va bien, hay 
muchos más que van a tener casa en el futuro. 
 
Eso tiene que ver con cómo ordenamos este país, porque nos parece que la vivienda es 
importante, o cómo ordenamos este país cuando vamos al campo y vemos que no todos 
tienen agua potable, y que hay que poner agua potable. Pero, claro, poner agua potable 
en el campo sale un poco más caro y hay que tener un programa de agua potable rural. 
Y cuando se organiza la comunidad rural, hacen una cooperativa y tenemos un 
programa de agua potable rural. Y eso es porque de nuevo el país entiende que todos 



tenemos derecho a tener agua potable, no solamente los que viven en la ciudad, también 
el que vive en el campo. Y ninguna empresa va a ir a poner en el campo agua potable si 
el costo por cada familia son un millón, dos millones, hasta tres millones por familia. 
Difícilmente una familia campesina tiene un millón, dos millones, tres millones para el 
agua, entonces, lo pone el Estado, lo ponemos los 15 millones de chilenos. 
 
Tenemos que alegrarnos de vivir en un país que da esta posibilidad. Espero que así 
como hoy día tenemos contentas a 110 familias en Doñihue, trescientas y tantas de 
Coinco, Malloa y San Vicente, sigamos con este ritmo, con lo que estamos haciendo, 
para cumplir con el desafío de no tener más campamentos de aquí al 2006 y no tener 
allegados de aquí al Bicentenario.  
 
Ese es un país que tiene sus prioridades claras, ese es un país mejor organizado, y 
debemos estar contentos y orgullosos de eso. 
 
Estoy contento de compartir con ustedes acá en Doñihue, y agradecido por cierto del 
regalo que me han hecho, de ese hermoso regalo, que es reflejo de lo que somos como 
país, de nuestras raíces, de nuestra tradición y cómo hacemos para mantener nuestras 
raíces y nuestra tradición en un mundo que cada vez es más global, en un mundo donde 
el planeta cada vez más, se achica más. Entonces tenemos que tener cierto orgullo de lo 
que hacemos. 
 
Vengo de Requinoa, en donde se firmó un acuerdo de producción limpia por parte de las 
principales empresas productoras de vino del país, porque allí se dan cuenta que para 
poder competir en el mundo tenemos también que producir de una manera limpia. Pero 
ahí también, la cultura del vino es parte de nuestra tradición, como las tejedoras de 
Doñihue.  
 
A veces cuando se viaja a otras partes uno lleva regalos a los Mandatarios amigos y en 
más de alguna ocasión he quedado como príncipe porque mi señora ha seleccionado 
mantas de Doñihue para regalar a Presidentes de países amigos, que sabemos que lo van 
a apreciar y sabemos el cariño con que ello se ha bordado. Es orgullo de Chile. Y eso es 
lo que tenemos que hacer, porque eso forma parte de la riqueza del país, y cómo lo 
mostramos, cómo lo enseñamos, cómo explicamos que eso es lo que estamos haciendo 
como país. 
 
Estamos contentos de lo que estamos entregando, pero tenemos que mejorar más. Usted 
que es profesor lo sabe mejor que nadie, hemos hecho un gran esfuerzo en educación, 
pero cómo mejoramos más la educación. Es fácil decir "queremos que todos estudien 12 
años de educación obligatoria", como hemos dicho este año. Pero cómo nos aseguramos 
que no haya deserción, especialmente en los niños de enseñanza media. Cómo hacemos 
un programa para que los niños en enseñanza media, los que son propensos a dejar el 
colegio, les demos un apoyo, tenemos un programa especial de retención escolar para 
que sigan estudiando. Porque sabemos que si en el siglo XX bastaban 8 años ó 6 años 
de educación, en el siglo XXI el que no tenga 12 años a lo menos difícilmente va a 
poder enfrentar el mundo. Entonces, tenemos que adelantarnos a eso.  
 
También queremos aseguramos que a los que les va bien en la prueba y son 
competentes y capaces, puedan seguir estudiando en la universidad, independiente del 
bolsillo de los padres, y que los alumnos que sacan buenos puntajes, sus padres si no 



tienen recursos tienen que haber becas o tiene que haber créditos para seguir estudiando 
en la universidad, Ese es mi compromiso y para eso estamos trabajando. 
 
Cómo hacemos para mejorar en salud, y tener más recursos en el sector. Por eso hoy en 
la mañana me reuní con el ministro, con los subsecretarios en el ámbito de salud para 
discutir el presupuesto del año próximo y cómo entonces, si esperamos que la reforma 
de salud se apruebe en lo posible este año, poder tener a partir del presupuesto del año 
próximo, un conjunto de reformas que significan mejor y más atención en salud 
primaria, mejor y más atención en los hospitales.  
 
Aquí estamos contentos porque entregamos esta población, estamos contentos porque se 
entregan subsidios, pero estamos más contentos porque las posibilidades de Chile que 
va a seguir creciendo es entonces poder construir más viviendas, agrandar las escuelas 
para la jornada escolar completa, tener mejoras en la infraestructura hospitalaria y eso, 
en definitiva, significa entonces más construcción, más empleos, más esfuerzos. 
 
Estas tareas son las que a todos convocan, creo que es importante constatar el avance, 
aplaudir lo que hemos hecho, pero más importante es seguir trabajando, porque nos 
queda mucho por hacer, porque hay más viviendas que entregar, hay más escuelas que 
requieren jornada completa, tenemos que avanzar más en los programas de salud, 
porque tenemos que mejorar más la infraestructura. 
 
Felicitaciones a ustedes por lo que han conseguido. Esas felicitaciones tienen que ver 
con la familia, tienen que ver con lo más importante del ser humano, tienen que ver con 
un país que cree que el origen es la familia. Si la familia está bien, la comunidad va a 
estar bien, el país va a estar bien. Y en eso entonces es tan importante dar gracias por 
eso, pero las principales gracias son a ustedes, porque ustedes hicieron el esfuerzo, 
ustedes hicieron el empuje y ustedes hoy día tienen derecho entonces a tener un buen 18 
en casa propia. 
 
Muchas gracias y felicitaciones. 


